



en ello.

Ya en ocasiones anteriores, hemos tocado el tema de la Patria, y esto ha sido con motivo de la celebración de las fiestas que en su honor se celebran, glorificando a los héroes que lucharon y dieron su vida por ella, y para tratarlo, siempre se tendrá una motivación; cualquiera que sea la circunstancia y vamos a insistir

Joaquín Priego

Nuestra primer Patria, es el amor que al nacer recibimos de la propia familia, el cariño de nuestra madre y la protección de nuestro padre, el regocijo de los hermanos, el lugar donde nacemos, todo ello es nuestro origen, y hay memoria de ello, y de ese hogar, parte este sentimiento. Y por lo mismo, el concepto de Patria es muy antiguo, quizá provenga del resultado de la evolución social del hombre, que al abandonar la vida nómada, y establecer su residencia en un lugar fijo, forma un hogar cobijado por el calor familiar, donde el jefe, es el *pater*.

Con esa dinámica familiar, el territorio se va poblando con los que llegan y con los que ahí nacen, es su lugar de origen, formando comunidades tan grandes como la bondad de la Naturaleza lo permita; ya no serán únicamente cazadores, aparece la división del trabajo, unos en casa y otros a la caza; y lo más importante, ya están en la posibilidad y oportunidad de cultivar la tierra y de realizar industriosas actividades productivas, que ya no tan sólo garanticen la subsistencia de la colectividad, sino además son fuente de valor y de riqueza económica, la cual ya será necesario preservar y proteger.

Este esfuerzo común irá despertando un arraigo emocional, un sentimiento colectivo hacia todo aquello que se relacione con lo que llamaremos *nuestra tierra*; a la que se le tendrá una devoción que inicia su formación desde el propio nacimiento y se irá desarrollando en la niñez y en la juventud; familia y escuela son edificadores de ese sentimiento llamado *patriotismo*, y que cada quien lo expresa según la pasión que en ello ponga

El patriotismo con su arraigada emotividad, es un sentimiento colectivo que aparece en la mayoría de los períodos históricos de la Humanidad; mismo origen y la afinidad racial y cultural, son factores de identidad entre semejantes, que fortalecen la relación entre los mismos ciudadanos y su Patria, engendrando un nacionalismo, con el que se asume un destino común

Cuántos valores morales se protegen tras este sentimiento patriótico, pero tambien cuántos se ignoran, cuando este sentimiento sólo son palabras. . .



### Gaceta del Instituto Nacional de Pediatría

#### DIRECTORIO

DIRECTOR GENERAL

Dr. Alejandro Serrano Sierra

DIRECCIÓN MEDICA

Dra. Mercedes Macías Parra

DIRECTORA DE INVESTIGACIÓN

Dra. María Dolores Correa Beltrár

DIRECCIÓN DE ENSEÑANZA

Dr. José N. Reynés Manzur

DIRECTOR DE PLANEACIÓN

Lic. Agustín Arvizu Álvarez

DIRECTOR DE ADMINISTRACIÓN

Lic. Eduardo Muñoz Moguel

TITULAR DEL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL C.P. Fanny Mancera Jiménez

Departamento de Comunicación Social

Departamento de Comunicación Social	
Jefe de la Unidad:	Lic. Joaquín Priego y Romo
Diseño:	Miguel Angel Ayala Flores
Reportaje:	Alma Delia Hernández  Daniela Patricia Lazcano Lara
La Gaceta del Instituto No. Oficinas: Unidad de Comunicación Social. Plaeti 10. 11. 12. 13. 14. 15. 15. 16. 16. 16. 16. 16. 16. 16. 16. 16. 16	I DE IMPRESIONES GRÁFICAS DEL IMP  socional de Pediatria, en upulicación mensual.  a Principal insugentes Sur 3170-C. Maxoo D.F., C.P. 04530. Telefono: 84000, ena 1146-1140, vincipal de la telefono: 84000, ena 114

### A la manera de...

# **D**orita López

Nací y crecí en la ciudad de México, en un ambiente familiar conformado por mi padre, Isidro López, mi madre, Lourdes Rivera y mis cinco hermanos, Noé, Efraín, Leticia, Patricia y Jorge.

Cursé la Educación Primaria en la Escuela República de Rumanía y la Secundaria en la Escuela No. 139, José Enrique Rodó. Estudié Enfermería a nivel técnico y,posteriormente, mi Bachillerato en el Centro de Estudios Tecnológico Industrial y de Servicios N°1, en Tláhuac, CDMX.

En el año 1983, ingresé al Instituto Nacional de Pediatría, al Servicio de Oncología, en hospitalización, donde estuve durante 15 años; después, colaboré en Urgencias, Banco de Sangre y en todos los Servicios de Infectología, ahí fungí como encargada de la Clínica de VIH; pero fue hasta 2012, cuando fui asignada como Coordinadora de Donación y Trasplantes en el INP.

A partir de ese momento, mi preparación para dicho cargo, ha sido intensa y con mucha constancia, he cursado el Diplomado Universitario de Coordinador Hospitalario de Donación de Órganos y Tejidos con Fines de Trasplante; además, me capacité con el Curso de Comunicación en Situaciones Críticas, avalado por la Organización Nacional de Trasplantes de España. Actualmente, soy profesora de dos Talleres en el Diplomado para la formación de Coordinadores de Donación de Órganos y Tejidos con Fines de Trasplantes y colaboradora en la organización de los cursos anuales de la Red Interinstitucional de Donación. Funjo como Coordinadora Responsable del Programa de Vinculación de la Universidad Nacional Autónoma de México, con los médicos pasantes de Servicio Social (CENATRA-UNAM). Además, soy profesora en el Posgrado de Enfermería Peri-operatoria de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia de la UNAM.



Un Coordinador de Donación es el encargado de detectar, evaluar y seleccionar a un posible donador; y realizamos actividades de promoción, como es la difusión en apoyo a la cultura de la donación de órganos y tejidos, impartiendo pláticas de concientización.

Una de las primeras peticiones de donación de órganos y tejidos que yo solicité, fue para el trasplante que se realizó de un adulto a una niña de 12 años, convirtiéndose en el primero en su clase, todo esto sucedió en el Centro Médico Nacional "20 de Noviembre", del ISSSTE, en el año 2013.

Agradezco a mis padres por haberme dado la oportunidad de estudiar y enseñarme el respeto por el prójimo; a mi familia, por todo el apoyo y la comprensión que me han tenido; a los padres de los niños que siempre nos han acompañado e impulsado a ser mejores cada día, y en especial, reconozco la ayuda de los Coordinadores de Donación, los que me enseñaron a tener empatía con las familias cuando se solicita una donación y, por supuesto, a los doctores Francisco Antonio Medina Vega y Jorge Maza Vallejos, por sus enseñanzas en el mundo de la donación y por su apoyo incondicional.

3

## CEREMONIA DE GRADUACIÓN DE LA GENERACIÓN 2016-2018



Les deseo que sigan soñando, que ayudar sea su motor, y la pasión por ese trabajo sea su combustible, que nunca crean que han aprendido lo suficiente y su preparación sea constante, que siempre tengan esa hambre de éxito ...festejo con ustedes la calidad de seres humanos y profesionistas en los que se han convertido ...estamos orgullosos de ustedes. Dr. Ricardo Sánchez Stone.

El pasado 20 de febrero, en el auditorio del Instituto, se llevó a cabo la Ceremonia de Fin de Cursos de la Generación 2016-2018, de Subespecialidades Pediátricas y Cursos de Alta Especialidad, presidida por el Director General del Instituto, el Dr. Alejandro Serrano Sierra, quien estuvo acompañado por autoridades e invitados especiales, entre los que destacan el Dr. Simón Kawa Karasik, Director General de la Coordinación de los Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad; y el Dr. Ricardo Morales Carmona, Director General Adjunto de Educación en la Dirección General de Calidad y Salud, de la SSa.

Con esta ceremonia, se despidió a 103 alumnos; 82 médicos de los 19 Cursos de Subespecialidades médicas y quirúrgicas, 20 médicos de los 11 cursos de posgrado de alta especialidad y uno del diplomado de enfermedades cutáneas pediátricas; de los cuales, 59 residentes son mujeres y 44 hombres y 22 de los 103 médicos son extranjeros.

El Dr. Alejandro Serrano, en su discurso, se dijo convencido de que la responsabilidad que tienen y el compromiso que adquieren de llevar muy en alto el ejemplo del INP, será uno de los cometidos que tengan 4 en su vida profesional y que en el lugar en el que trabajen, con pasión y humildad, hagan referencia a lo que aprendieron en la Institución.

En su oportunidad, el Dr. José Reynes Manzur, Director de Enseñanza, externó que es para el Instituto una gran satisfacción poder cumplir con el compromiso de reintegrar a la sociedad mexicana y la de otros países hermanos, a un selecto grupo de profesionales.

"Estamos ciertos que lo aprendido dentro de esta Institución, les ha permitido adquirir los conocimientos, habilidades, destrezas y valores que hoy día requieren los médicos los cuales serán utilizados a favor de aquellos que serán el futuro de México y de Centro y Sudamérica".

Finalmente, el Dr. Reynes externó su orgullo y la certeza de que siempre llevarán en alto el nombre de su alma mater el INP, y que en los sitios donde trabajen demostrarán su calidad científica y humana, ya que "el haberse formado en un centro como éste, les permitirá ser líderes de opinión y participar como generadores





del cambio que este país y los países hermanos, se merecen en materia de salud".

Por su parte, el Dr. Simón Kawa se refirió a los médicos residentes como una parte fundamental que hacen de esta Institución un orgullo para el país.

Al hacer la declaratoria de clausura, el Dr. Ricardo Morales señaló que en México, más de 40 millones de niños y adolescentes son su objetivo de trabajo y los felicitó por este reto que representa el haber terminado una subespecialidad.

# CEREMONIA DE GRADUACIÓN DE LA GENERACIÓN 2015-2018

"Mantengan en alto los valores y principios de la Medicina, honren a una de las más extraordinarias de las profesiones". Dr. José Narro Robles.



"Formar integralmente al personal de salud, con una alta calidez humana capaz de responder a las necesidades y expectativas de la sociedad en lo individual y en lo colectivo, ha sido la filosofía y la prioridad del Instituto desde su surgimiento hace 47 años", afirmó el Dr. José Reynes Manzur, Director de Enseñanza del Instituto, durante la emotiva Ceremonia de Fin de Cursos de las Especialidades de Pediatría, Genética, Estomatología y Cursos Técnicos, Generación 2015-2018, que se realizó el 21 de febrero pasado.

Este año egresaron del INP 58 alumnos, 46 de ellos del Curso de Pediatría, seis de Estomatología, tres de Genética, dos de Cuidados Paliativos, uno de Algología Pediátrica y cuatro de Cursos Técnicos.

Esta ceremonia estuvo encabezada por el Dr. José Narro Robles, Secretario de Salud Federal; acompañado por el Director General del Instituto, el Dr. Alejandro Serrano Sierra; el Dr. Germán Fajardo Dolci, Director de la Facultad de Medicina de la UNAM; y el Dr. Sebastián García Saisó, Director General de Calidad y Educación en Salud, ambos de la Secretaría de Salud, así como la Dra. Mercedes Macías, Directora Médica y la Dra. Mirella Vázquez, Subdirectora de Pre y Postgrado del Instituto.

El Dr. Ricardo Sánchez Stone, Presidente de la Sociedad de Médicos Residentes y Ex Residentes del INP, felicitó a sus compañeros por sus horas de estudio, por su fortaleza, por su alma dispuesta al trabajo, a sus pacientes, por quienes dieron el 100%, y les agradeció por hacer de este Instituto, un lugar de posibilidad para los niños.

En su intervención, el Dr. Alejandro Serrano destacó que de acuerdo con la evaluación externa del PUEM, Programa Único de Especialidades Médicas, una vez más el INP es el número uno de las 27 sedes, en la formación de recursos humanos a nivel nacional, obteniendo los mejores resultados académicos. Además, el Consejo Mexicano de Certificación en Pediatría distinguió a ocho Residentes de este Instituto, de la generación 2015-2018, dentro de los primeros diez lugares del país.

Como parte importante de la Ceremonia, se hizo un reconocimiento por su entrega y compromiso a los Jefes de Residentes salientes Cuauhtémoc Benjamín Sánchez Reyes y Jean Carlo Hernán Cristerna Terraza; así como a los profesores Agustín de Colsa y Ángel Manuel Santa cruz, por ser un ejemplo para los médicos residentes y haberlos acompañado durante su formación. Asimismo, se dio la bienvenida al Dr. José Antonio Ramos Zúñiga como Jefe de Residentes Quirúrgicos y a la Dra. Maribel Ramírez Martínez, como Jefa de Residentes Médicos, cargo que tendrán en el ciclo 2018-2019.



Finalmente, al hacer la declaratoria de clausura, el Dr. Narro Robles resaltó la importancia de la preparación para dar una atención profesional en Medicina, en Pediatría y en sus Subespecialidades, aunado al compromiso que deben tener con las familias de sus pacientes; asimismo, los exhortó a soñar y a trabajar con pasión por un mejor país, con una sociedad más solidaria y comprometida.



### Reconocimiento al Dr. Silvestre Frenk

Hacemos entrega de un Reconocimiento a un gran hombre y ser humano, el Dr. Silvestre Frenk, por su incansable e invaluable labor durante estos 27 años de servicio, dedicados al Instituto; nuestro más sincero agradecimiento por su apoyo incondicional en la atención de la niñez mexicana. Dr. Alejandro Serrano Sierra

En solemne ceremonia, el Instituto Nacional de Pediatría y el Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, hicieron, a través del Dr. Alejandro Serrano Sierra, la entrega de un reconocimiento al Dr. Silvestre Frenk, por sus 70 años en el ejercicio profesional de la Medicina en México.

A nombre de toda la familia Frenk Mora, la Dra. Alicia Frenk, agradeció al Instituto Nacional de Pediatría por el reconocimiento a su padre, quien a través de sus facetas como médico clínico, investigador, maestro en Salud Pública, divulgador de la ciencia e inspirador de nuevas generaciones, logró dedicarse por entero y por vida, a su gran pasión, la búsqueda de la mejora de la salud de la niñez.



La semblanza estuvo a cargo de la Mtra. María Teresa Frenk Mora, quien comentó que el Dr. Silvestre Frenk, siempre tuvo vocación de investigador y alma de formador, virtudes que le permitieron laborar en las tres Instituciones Pediátricas más importantes del país: el Hospital Infantil de México Federico Gómez, en el Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS, Unidad Médica de Alta Especialidad; y en el Instituto Nacional de Pediatría; destacando su generosidad, como una parte esencial de su personalidad, que se ha hecho patente a través de los consejos y el apoyo que brinda a quienes se acercan a él con ese propósito.



Como invitado especial, el Dr. Guillermo Sólomon Santibáñez, dedicó unas palabras a su gran amigo y maestro, donde expresó su admiración al Dr. Frenk, por ser parte del importante grupo de profesionales, creadores de la Pediatría Científica en México, logrando con ello, que la especialidad fuera reconocida en toda América Latina.

En un momento especial, el Dr. Sólomon, recordó las enseñanzas del Dr. Frenk sobre la Pediatría, misma que siempre reconoció como crecimiento y desarrollo del niño, exhortando a los profesionales de la salud a cuidar las consecuencias a corto y largo plazo, ya que las decisiones serán determinantes para los pacientes y expresó, sentirse muy afortunado de que en este Instituto y en muchos otros, sus alumnos, han seguido sus enseñanzas.

¡¡Felicidades Dr. Silvestre Frenk!!



#### JUGADORES DEL CRUZ AZUL NOS VISITAN



Con juguetes y con gran entusiasmo, jugadores del equipo de fútbol Cruz Azul, visitaron a los pequeños hospitalizados con el fin de saludarlos, animarlos y tener con ellos una mañana diferente.

Martín Rodríguez, Enzo Roco y Felipe Mora, acompañados por su amigo Juan José Bernales, bromearon con los pacientes aficionados al fútbol, se tomaron la tradicional foto y les externaron su deseo de que muy pronto se restablezca su salud.



Los pequeños recibieron gustosos su regalo, comentaron triunfos y derrotas del equipo, pero sobre todo, disfrutaron la sorpresa de conocer y saludar a destacados deportistas profesionales, quienes con gran sencillez les ofrecieron palabras de ánimo, siempre con una sonrisa, símbolo de empatía y fraternidad.

#### ¡Bienvenidos siempre!





#### Principales Efemérides de Marzo

- Proclamación del Plan de Ayutla, encabezado por el general liberal Juan Álvarez, con el que se desconoce al gobierno de Antonio López de Santa Anna (1854)
- Nace en Aracatacaca, Colombia, el escritor Gabriel García Márquez, que en 1982, es galardonado con el Premio Nóbel de Literatura (1928).
- 8 Día Internacional de la Mujer.
- 11 Venustiano Carranza es electo Presidente de la República (1917).
- 12 Ignacio Comonfort, militar y político liberal que luchó contra los invasores franceses y estadounidenses, y participó en su carácter de Presidente de la Republica en la promulgación de la Constitución de 1857, nace en Amozoc, Puebla (1812).
- Fundación de Tenochtitlan por los mexicas (hacia 1325).
- Vasco de Quiroga, Oidor y Obispo de Michoacán, benefactor de los indios, fundador de hospitales, casas de cuna y escuelas de artes y de oficios, muere en Uruapan, Michoacán (1565).
- Se inaugura en Buenos Aires, la primera biblioteca pública de América (1812).
- Lázaro Cárdenas, Presidente de la República de 1934 a 1940, decreta la expropiación petrolera, después de la lucha de los obreros de esa industria, por obtener mejores condiciones de trabajo (1938).
- Benito Juárez, Presidente de México, de 1858 a 1872, autor de las Leyes de Reforma y vencedor de Maximiliano de Habsburgo, nace en San Pablo Guelatao, Oaxaca (1806).
- 22 Miguel Lerdo de Tejada, abogado liberal y coautor de las Leyes de Reforma, muere en la ciudad de México (1861).
- 25 Se promulga el Plan de Guadalupe, encabezado por Venustiano Carranza, que dio origen al movimiento constitucionalista y al derrocamiento de Victoriano Huerta (1913).
- 28 Nace en Arequipa, Perú, el escritor Mario Vargas Llosa (1936).
- Nace el poeta y ensayista mexicano Octavio Paz que en 1990, es galardonado con el Premio Nóbel de Literatura (1914).

# DOMINGO

\* CARLOS PELLICER

LA MESA es imponente como un monumento a los héroes de cualquier nacionalidad. Reverencio al pescado, brillante caballero medioeval. Amo al cervatillo, tan fino que ha muerto solamente de estar. Sonrío a la naranja casi mondada. Me entristece la torta acabada de violar. Y frutas deslumbrantes dignas de corbatas propias a un garden-party tropical. Granadas delirantes. Manzanas vírgenes -holandesas naturalmente- , y van las miradas como rayos X, penetrantes, inexorables, en paladeo augural que hace brillar los labios y acidular los dientes con un cierto apogeo magnífico y animal. Y la divina poesía, como en las bodas de Canaán, hechiza el agua y el vino vibra en una larga copa de cristal.



\*Villahermosa, 1899 - Ciudad de México, 1977. Fue museógrafo e impulsor de las artes plásticas. Como poeta, se interesó en la exuberancia del paisaje natural y los elementos que lo integran, el aire, el viento, el fuego, etc, de ahí que se considere su poesía como un canto apasionado a la naturaleza. Fue miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, profesor de Historia, de Literatura y de Poesía Moderna en la UNAM y Director del Departamento de Bellas Artes. En su extensa obra poética, destaca: Colores en el mar y otros poemas (1921); Piedra de sacrificios (1924), Hora de junio (1937), Exágonos (1941), Subordinaciones (1948), Con palabras y fuego (1963). Recibió en 1954 el Premio Nacional de Literatura. Su obra literaria e investigación arqueológica, han sido una importante aportación cultural.